





ECOFIN es más que un boletín informativo; es el lente de la sostenibilidad financiera y el medio ambiente en Bolivia. Con cada edición, ECOFIN refleja nuestro compromiso con un futuro más inclusivo y sostenible, brindando información actualizada sobre proyectos innovadores, educación financiera, y las historias inspiradoras de personas que han transformado sus vidas gracias a la inclusión financiera.

En ECOFIN, exploramos las sinergias entre el desarrollo económico y la conservación del medio ambiente. Creemos que las finanzas sostenibles son el corazón de un progreso genuino y duradero, donde cada acción representa una persona incluída financieramente.

#### Contenido Destacado en ECOFIN

#### **Noticias Sostenibles**

Taller Finanzas Sostenibles en Bolivia: Avances y Perspectivas PROFIN en el Congreso Mundial de Planet Gold en Filipinas Nos vestimos de gala por las áreas protegidas - Gala Verde 2024

#### **Educación Financiera**

Edufina, escala a la región Amazónica y vence brechas

#### Hablemos de Sostenibilidad

Pago por Resultados: Innovación Financiera para el Desarrollo

#### **Rostros de Cambio**

Mujeres, guardianas del cusi









#### **Noticias Sostenibles**



#### Taller Finanzas Sostenibles en Bolivia: Avances y Perspectivas

11/06/2024

El evento "Finanzas Sostenibles en Bolivia: Análisis y Perspectivas" se realizó en La Paz, reuniendo a 40 participantes, entre expertos nacionales e internacionales, autoridades financieras y representantes de entidades de intermediación financiera (EIF). En un contexto donde Bolivia enfrenta desafíos ambientales críticos, este taller surgió como una respuesta innovadora para integrar la sostenibilidad en el sector financiero.

El objetivo principal del evento fue generar un espacio de diálogo y construcción conjunta del estado del arte de las finanzas sostenibles en el país. Durante las sesiones, se socializaron conceptos internacionales sobre finanzas sostenibles y criterios ambientales, sociales y de gobernanza (ESG), destacando su relevancia en la toma de decisiones financieras.

El taller permitió la identificación de las prácticas actuales, las brechas y las oportunidades en el sector financiero boliviano. Como logro significativo, se desarrolló una hoja de ruta que guía la integración de criterios ESG en las EIF, alineada con la Agenda 2030 y el Acuerdo de París. Este evento marcó el inicio de un avance crucial hacia un futuro donde la sostenibilidad financiera y la conservación ambiental se entrelazan para el bienestar de las generaciones futuras.

El evento fue realizado en el marco del Proyecto Mercados Inclusivos, ejecutado por SwissContact y PROFIN, financiado por la Agencia Sueca de Cooperación Internacional para el Desarrollo -ASDI y la Unión Europea.

Las Finanzas Verdes será una temática que debemos explorar a profundidad lo antes posible, las Entidades Financieras están responsablemente obligadas a introducirse en la temática y llevarla a la práctica. De acuerdo con las presentaciones escuchadas, este proceso no se logrará a corto plazo si no decidimos trabajar colaborativamente y estar involucrados con todos los actores pertinentes. Por nuestra parte, como Diaconía IFD estamos comprometidos con la temática y deseamos aprender e implementar soluciones adecuadas para nuestros clientes y la población en general" Samuel Durán – Diaconía IFD







#### Nos vestimos de gala por las áreas protegidas -Gala Verde 14/06/2024

La Gala Verde 2024, organizada por la Plataforma Ambiental Piensa Verde, se convierte en un evento anual que busca recaudar fondos para temas de conservación, este año la temática se enfocó en la valorización de las 23 áreas protegidas nacionales que tiene nuestro país.

Fuimos parte de las instituciones que se sumaron a este compromiso, representando a la Reserva Nacional de Fauna Silvestre Manuripi, del departamento de Pando, en equipo con la diseñadora de moda Carina Osio – MeShinyStar y de la modelo Celita Guanela Cronembold quien lució un traje inspirado en el río Manuripi y en la riqueza natural de esta área protegida.

Durante la gala se reconoció el trabajo de los guardaparques del SERNAP quienes son héroes y heroínas que día a día cuidan estos espacios vitales para la vida.

Como PROFIN estamos seguros de que el apoyo brindado será de alto impacto para la conservación de la biodiversidad y del bosque, en camino hacia un desarrollo sostenible armónico con el medio ambiente e inclusivo con las comunidades.

### PROFIN en el Congreso Mundial de Planet Gold en Filipinas 12/06/2024

El Congreso Mundial de Planet Gold sobre la Minería de Oro Artesanal y de Pequeña Escala (MAPE) se celebró del 3 al 5 de junio de 2024 en Batangas, Filipinas. Este evento reunió a unos 200 participantes, incluyendo representantes de organizaciones mineras. funcionarios gubernamentales, expertos técnicos y miembros del sector privado, con el objetivo de intercambiar conocimientos promover prácticas V responsables y libres de mercurio en el sector de la MAPF.

Fundación PROFIN estuvo presente, al ser parte del Proyecto Planet Gold Bolivia y como especialista en el tema de financiación para el sector de la minería de oro artesanal.

Durante tres días, se abordaron temas críticos como el acceso financiero para los mineros, tecnologías de procesamiento de oro sin mercurio, políticas fiscales, y el avance de la igualdad de género en la MAPE. Las sesiones plenarias y los talleres interactivos ofrecieron un espacio para compartir experiencias y discutir soluciones innovadoras para hacer frente a los desafíos del sector.

#### **Educación Financiera**

## Edufina, escala a la región Amazónica y vence brechas

Desde su creación, Edufina se convierte en el ícono del programa de educación financiera de PROFIN que tiene como objetivo el empoderar y fortalecer los conocimientos y habilidades financieras, principalmente, de mujeres, jóvenes y población en situación de vulnerabilidad en Bolivia. Este innovador programa utiliza una aplicación móvil que funciona sin conexión a internet, disponible en Play Store.

En una primera fase EDUFINA ofrecía seis módulos interactivos con personajes animados que enseñan sobre derechos de las mujeres, microseguros, elaboración de presupuestos, ahorro formal, uso del crédito y derechos y obligaciones financieras, hoy Edufina ha evolucionado y ofrece 12 módulos categorizados en educación financiera básica, intermedia y avanzada. Además, la puedes encontrar en idioma castellano, aymara, quechua y gwarayu. El enfoque lúdico y accesible permite a las personas adquirir conocimientos financieros vitales para mejorar su planificación económica y financiera.

Edufina ejemplifica cómo la tecnología puede ser una poderosa aliada en la lucha por la igualdad y la inclusión financiera.

> Descarga gratuita en PlayStore



#### Hablemos de sostenibilidad Pago por Resultados: Innovación Financiera para el Desarrollo

(Resumen del artículo ¿Cuál es el potencial del financiamiento basado en resultados para abordar desafíos de desarrollo? de Alexandre Meira da Rosa – Knowledge BID)

En la integración entre filantropía e innovación financiera, el Pago por Resultados (PBR) emerge como un revolucionario mecanismo que redefine la inversión social. Ronald Cohen, uno de los creadores del bono de impacto social, es el actual presidente del Grupo de Dirección Global para la Inversión de Impacto con sede en el Reino Unido. Esta novedosa corriente muestra como los mercados financieros pueden alcanzar objetivos de desarrollo global.

Este enfoque vincula las recompensas para inversores al logro de objetivos sociales o ambientales específicos, marcando un cambio significativo en la optimización de riesgo, rendimiento e impacto.

El modelo se basa en alianzas estratégicas entre inversores, gobiernos y proveedores de servicios. Un caso emblemático es el Fondo de Resultados en Educación, que financia programas en Ghana y Sierra Leona con el objetivo de mejorar el aprendizaje de 300,000 niños.

El reto principal es la adaptación gubernamental a este nuevo paradigma, que exige estructuras que prioricen resultados sobre métodos tradicionales. Los bancos de desarrollo, como el BID, juegan un papel crucial en esta transición, proporcionando financiamiento y asesoría para implementar proyectos sostenibles y eficientes.

El Pago por Resultados no solo promete mayor eficiencia y mejores resultados, sino que también establece un mercado donde los incentivos económicos y sociales se alinean para enfrentar desafíos globales con mayor efectividad.

https://blogs.iadb.org

#### **Rostros de Cambio**

# Mujeres, guardianas del cusi

En la comunidad de Momené, en el municipio El Puente de la provincia Guarayos, departamento de Santa Cruz, las mujeres guarayas inician su jornada de trabajo con el primer rayo de sol. Acompañadas de sus hijos e hijas, se adentran en el bosque para recolectar el fruto de la palmera de cusi, un árbol venerado y conocido como el "árbol de la vida". Este árbol es fundamental para ellas, pues su fruto, el cusi, tiene altos beneficios para el cuidado estético y para la salud.

Desde los 8 años, Margot Iraori acompañaba a su madre en la recolección del cusi, aprendiendo los secretos de este generoso regalo natural. Las cusiseras, como se les conoce, han perfeccionado el arte de extraer el preciado aceite de cusi. Este conocimiento se transmite y fortalece en la Asociación Central de Mujeres Indígenas Guarayas de Momené, donde comparten técnicas y aprendizajes. Arminda Uranungar, Presidenta de Asociación de Mujeres Recolectoras de Cusi - ASORECU, ratifica que la organización es clave para alcanzar sus metas, ya que gracias a ella construyeron un Centro en el cual se capacitan y transforman sus productos derivados del cusi.

El compromiso de estas mujeres es claro: proteger los bosques de cusi y aprovechar su fruto sin dañarlos, demostrando que la armonía con la naturaleza es posible. Al comprar productos de cusi, no solo se mejora la vida de muchas familias guarayas, también se contribuye a la conservación de los bosques, apoyando una tradición ancestral de respeto y cuidado.





